

m. v. n. 15835

Oesterreich.



Stern L. Anzengruber.



f.

Penzing b. Wien.
Mayrgasse 10.



63.
38
25

57.19.

12.95-

38.24

7.3.

12.75-

23.11

74.83

31.11
8 -
2.3.11



8. Nov. 15. 85



Hform Sonntag d. 13 Septbr 85.

Mein wälder Freund.

Schon seit einiger Tagen in Bentz Ihrer gütigen Zuschrift vom 6. Okt. komme ich erst heute mit meinem Dank. Zum Theil wird diese Verzögerung veranlaßt im Hinblick auf den aus Leipzig zu erwartenden Bericht. Etwas weiter veranlaßt noch nichts von Gott, und ich fange allmälig an zu glauben, dass die Sache betreffen-
de seits ein ganz anderes Quellen bekommen, seitdem man über
den Thalberg und das Verfasserschaft aufgeklärt worden. Um That-
willen und für den prächtigen Stoff wäre mir immo sehr leid,
wenn diese Quellen auf eine Darstellung sich als eitel errei-
chen würden. Ganz im Stillen hoffe ich noch auf gelegentliche
Aufforderung mit unserem Laborat heraus zu rücken. Dann
will ich den 3rd Oct. in der Ihnen bekannten Weise umge-
stalten. Ueberhaupt bin ich aber ob ich bei der Höhle des
Piram's die Dendomessene aus dem Original hinzunehme.
Meinem Gefühl nach würde das die Spannung für die Schlußzeilen

münden. Bei der Aufführung hier machte es einen mächtigen Eindruck, den
der Lireur beim Niederschlagen des Zirkelvorhangs allein verantrieb.
Ich halte dies für nothwendig und keinen Zweck, den Eindruck von der
Lebensgeschichte voll anzuklären zu lassen. Der Vorgang mit den
Gentlemen läßt es sehr schwierig auf der Bühne naturgetreu an-
schaulich zu machen, und zudem droht es nicht nicht gern
auszuhören die beiden Leute sofort nach Entschieden Dessen
erscheinen zu lassen. Der Knopf vorher gekommen warum um ihn noch
rechtzeitig vor dem betreffenden Besuch zu warnen. Auch das
Hineinbringen der Schneider-Dulcinea halte ich für eine bedeutende Zugabe:
wenn der weibl. Clement Da nicht direkt mit dem Lireur in Be-
ziehung zu setzen ist, so wirkt es nur störend; man erwartet da eine
Beziehung, die über den Lireur eigentlich nie aufgeklärt, und wird getäuscht.
Chor wohin würde ich mir folgende, mehr radikale Umgestaltung ge-
fallen lassen. Man macht den Schneider-Sonat zum Mälzerzellen bei
dem von Ihnen s. f. geplanten Hause, die den Lüthendorf herunter will.
Dieser selber findet sich zur Durchfahrt im Hothaus ein, bekomme da einen
wesentlichen Platz der Lireul, so solin diese Staffe-Eiger würde, und hätte
jedem einen Hauptantheil an den Cokkungen im 3^{ten} Akt, die dem Herrn
Oscar diesen Vergangenheit in angemessener Deutung vorleihen. Den So-

noch saniert dann sie zum Kamin hinauf um ihn zu wärmen. Aber es ganz will
mir das auch nicht gelingen.

Eben jetzt sind wir am Theater dabei endlich der "ledigen Hof" in
Szene zu setzen. Vor 2 Jahren bereits wurde albtzige für hier, wie Sie noch
erinnern werden, angekauft und sofort honoriert. Aber es hat erst des
Lopfers in Schweden bedurft, um hier eine Aufführung zu ermöglichen,
die bisher am Verstand der Verwaltung gescheitert. Noch im vor-
jährigen Jahr hätte ich das Ding nicht durchbringen können. Jetzt habe
ich freie Zeit, und benutze die Gelegenheit. Es kann die Oper
nicht durch die Flömine gehen, und finde dann reich zu thun;
wieder durch die eigentliche Liebhaberin mit einem Aufzug von Ingéne,
wo die in jüngeren Jahren gewesen. Mit Dr. Lenhart habe ich einen
"rechten Mann" und für den Schauspieler unsern Komiker, der aller-
dings vielleicht nicht stämmig genug ist gegen, wie es die lebt. Angest
der Organe vorschreibt. Obwohl er hat ausgesprochene Geschicklichkeit und
Komik. Und die Theare habe ich eine für Charakterrollen überaus
passende junge Schauspielerin, und deren Frau Mutter hoffe ich
auch nicht viel herausbekommen zu können. Die alte Renzi ist na-
türlich in Händen der komischen Acten, des Matthias beim 2^{ten} Komiki-
ker, und so darf ich ein aufrechtgehendes Pernettat zu erwarten stehen.

Und nun endlich zu Ihren Fragen. Mein Befinden ist gegenwärtig
befriedigend, seit ich wiederum an gewohnte Geleise gekommen. Doch geht
es unbedingt noch vor Ihnen, namentlich im Dienst, wo sich gebrochne viel
Rückstände während meines langen Abwesenheits aufdrängt. Dein Leben
geht zum Herbst. Der war jetzt in ecktester Form genossen, halte mir
nur eine Erholung, so dass ich über eine Woche zu schleppen gehabt
Bin. Damit ist es jetzt wieder gut. Zum Glück sind die Fensterläden
in nächster Nähe recht schwierig, vielleicht zum Theil deshalb, weil
man schließlich auch abmerkt, dass man mit einer gewissen Erfahrung
bedarf. Es befindet sich in Tropasen um zu arbeiten und besteht
danach in Stockholm anstreben, wodurch erst gegen Ende Oktober
heimkommen. Mir fehlt es gar sehr, nicht nur weil ich so ge-
wohnt bin da um mich zu haben, sondern auch wegen des Thea-
ters, wo es mir auf mannigfache Weise nützlich ist. Dies ist
jetzt zu seinem Besten, dass es noch die Wochen über fern bleibt.
Sie rufen mich aber hin zu befehlen habe.

Wenn Sie Ihre Nachreise kündige Drucken bekommen können sie
wohl zu lesen? Rechtzeitige Besprechung des Standortes soll mir
eine angemessene Pflicht sein, bestellt ist es.

In steter alter Freu Ihr Wlk. Br.